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旧书文化与称斤卖书
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据新华社报道 !!""# 年至

!"$!年!至少有 %&份审计报告涉

及"问题科研经费#$ 会议考察%盖

房装修% 公款吃喝&&科研经费

'扩大用途('挤占挪用# 成普遍现

象$仅山东省就有 '%所大学的 &()

亿科研经费花得说不清$科技部部

长万钢对科研经费 '恶性问题#表

示'痛心#和'错愕#$

感到痛心愤怒的难道只是万

钢部长)新民晚报每周一期的新民

观察栏目!前不久刊发了*科研经

费岂可"什么都能报(+的文章!深

度剖析大学科研机关以科研为名

任意挥霍%充账套现成潜规则的现

象$无数科研腐败现象令公众愤怒

和痛心!本应投向科研的经费!却用

于吃%买车%盖房%装修%零花%买家

具&&更有甚者说不清花到哪里去

了$ 对此!那些以专家%学者自居的

院长%系主任%教授等所谓"学科带

头人(!理应扪心自问$

缺乏必要的监管! 科研经费自

然成了人人得而食之的肥肉$ 从新

闻报道中可知! 贪腐的形式集中体

现为套%骗%贪%假%吞等$ 科研投入

巨大但科研效率偏低的病因! 在于

许多科研立项!造假也能过审批%不

论证也能成立%未完成也能验收%没

条件也获批资金$更有甚者!根据广

东省审计厅对 !**+年至 !*$*年省

级重大科技专项资金审计发现,有

一个市的两个项目承担单位中!一

单位已结束营业近两年! 另一单位

联系不上! 而主管部门对项目情况

却一无所知$ 科研经费可真成了肉

包子打狗!一去不回头了$

针对科研腐败的新闻!有许多

基层科研人员跟帖留言$表示手中

没有课题的讲师%跟着导师干活的

研究生们!都指着用发票%火车票冲

账!来拿工资呢$ 从国际上来看!科

研发达国家的科研经费内人事费比

例!平均值都在 )*,左右$ 而国内通

行的比例!则是 '-,$ 用科研经费给

研究生发工资!确实是国际惯例$但

其他那些乱七八糟的购房购车的

支出!却是毫无节操的腐败$

知识分子理应是社会的良心!

为何也会堕入腐败的泥沼) 高校首

先是育人之所!然后才是科研重地$

但现在的高校! 决定行政权力高低

和声望的!大多取决于科研'成果($

'成果(怎么看)不是学术质量!而是

拉到项目批到经费的数额$ 于是!

'学术带头人(掌握着科研经费的分

配权! 在学术界唯我独尊! 成为学

霸%学阀!把科研经费当成了自家的

提款机! 被课题组成员% 研究生称

'老板($ 他们本应该潜心研究学术

的力气!也都用来拉关系%走后门!

找经费$'老板(手中的人脉资源!决

定科研资金走向! 而不是科研项目

的科学论证结果$ 课题经费到手!

'老板(拿出九牛一毛!分给手下的

研究生! 还有那些没有课题的年轻

教师!大家随便做做!应付了事$

长此以往! 我们还谈什么科教

兴国!拿什么回答钱学森之问$治理

科研腐败!就要先治'腐败带头人(!

并及时清理滋生腐败的土壤! 彻底

改变科研经费'什么都能报(%'什么

都敢报(的现状$

! ! ! !周末回家! 央视记者正在采访舅

婆$有些惭愧!又想知道自己错过了什

么新闻!便坐了下来$''&)%年!一个叫

卡尔的犹太人离开中国前! 把这几千

册书运来虹口!托付给了公公!他说他

会回来拿的$ #"年过去了!我们一直

都在等他$ (舅婆说完!把镜头让给了

身后的六个落地双开门书柜$

小时候也常串门来舅公家玩耍!

却没怎么留意过这六个书柜!和里面

整齐码放的这些外文书$在模糊的记

忆里!依稀听家人提起过!奶奶的爸

爸当年热心教育事业!靠自家肥皂厂

和复写纸厂的微薄收益支撑着一所

小学的开销!还为从欧洲逃难来上海

的犹太小孩专门开班$ 不承想!还有

这样一个动人的故事$

'后来日本人的大轰炸要来了!

你舅公要躲回乡下去!这些书就跟着

全家一起回到了浙江黄岩$ (舅婆说!

'遇到盗匪! 一家人把这些书看得比

黄金细软还宝贝$ (翻看舅公留下的

日记!当年曲折的乡间小道上!两岁

的侄子坐在扁担的一头!书就在另一

头!温情暖暖$解放后!这几千册英文

和希伯来文精装书又辗转运回上海$

甚至!这些'大毒草(在'文革(中也被

幸运保存了下来!爸爸说最险的一次

它们已经被堆在了弄堂口!就差一把

火!'幸亏一场大雨($

就这样! 如同守护一个美丽的爱

情誓言! 奶奶的爸爸一直悉心守护着

这些书!等待他的犹太朋友回来上海$

如今!奶奶和舅公都不在了!家里的石

库门房子也快拆了! 但这些书依旧安

静地码放在架子上!不落一丝尘土!就

像它们七十年前被留下时候的样子$

想来惭愧! 每天都在观察和记录

这座城市的新生! 对于它的历史却知

道得太少!哪怕就发生在我身边$这座

城市和它的居民! 一直都在改革的浪

潮里劈波斩浪! 很少有人在意那安静

流淌的历史$偶尔!我们也会感慨老照

片里那些建筑风华绝代! 却无法为它

们拼凑出惊心动魄的过往$ 甚至我们

常流连于那些石库门改造的饭店和酒

吧!就连杜月笙%黄金荣昔时的家宅也

大多被改作了酒店和会所! 但它们更

像是守着一个虚假的外壳! 如同上世

纪末方浜中路竖起的那钢筋水泥的

'上海老街(牌坊!供人凭吊和消费$

站在书架前!一想起奶奶肯定还

有很多故事没来得及跟我讲!有些难

过!还很惭愧$

! ! ! !近日! 日本东京神保町一家旧

书店举办展销会!所展书中包括堪称

'中国国宝(级文物的南宋版*唐人绝

句+$在东京!最富于视觉冲击力的也

许不仅仅是东京塔!更有各式各样的

旧书店!特别是东京旧书行业的聚集

地---神保町地区更是聚集有 '.*

多间$ 在世界上任何一个大型城市!

旧书店都是城市的重要名片之一$

有人曾说! 衡量一个城市的文

化底蕴! 只要看其有无旧书店及旧

书店的规模!即可知大概$在熙熙攘

攘的大都市中!旧书店的"简陋(似

乎与摩天大楼的"奢华(形成了鲜明

对比$ 但无论是巴黎塞纳河旁拥有

五百多年历史的旧书摊! 还是伦敦

集中在切林克拉斯路卖旧书的铺

子! 抑或是罗马台伯河沿河大道上

的旧书市场!都已成为城市的标志!

并是许多海外游客最喜欢逛的景点

之一$没有旧书香的城市!无论它怎

么繁荣! 都算不上是一个有文化的

城市!因为它缺少岁月沉积的韵味$

曾经!福州路上的上海旧书店!

每周日都会吸引众多"粉丝(的文庙

旧书摊等! 都带给许多人美好的回

忆$ 然而随着城市发展!旧书业日渐

萎缩!倒是在城市的各个角落出现了

越来越多"称斤卖书(的商家!光在福

州路就有两%三家$ "称斤论两(看似

给读者带来了实惠!但与旧书文化中

的精神价值是完全背道而驰的$

对于一些质量不高% 盲目跟风

的图书!沦为"称斤卖(的地摊货是

一种惩罚! 但这种模式对于购书者

来说! 是把图书的价值完全变成了

纸张的价值$ 在强调书是商品的同

时!我们也不能忽略图书是一种精神

产品! 其价值不能用重量来衡量!关

键要看图书的内容!以及文字间所蕴

涵的思想$"称斤卖书(可能会带来非

常热闹的景象!特别在市中心更是可

以看到拥挤的人群!可对于读书人来

说!却比以前任何时候都寂寞$ 与此

相比! 旧书店本身虽然已经老去!但

在这个高楼林立的繁华城市里!依然

有很多人希冀找到一个心灵停靠的

港湾! 寄托着店主和爱书之人对城

市文化的一份追寻$ 旧书店是一个

个未被尘封的记忆! 也是一个值得

爱书人细细品味的地方$

旧书!也许品相差!纸页脏!拿

起来手感欠佳!阅读起来也总是有

些障碍!可是在旧书店总能让人不

时找到自己喜欢的宝贝!相比冷冰

冰的电子秤!总是有一种温暖的味

道$ 在我们这个城市中!保存一份

书香!留下几许书恋!不是很过分

的要求$ 少一些"称斤卖书(的商

家! 我们损失的只是眼前的利益!

但让旧书店一家家消失!我们斩断

的却是这座城市的文化根须$

! ! ! !最近有报道说!*上海市促进

生活垃圾分类减量办法/草案0+立

法听证会将于下月中旬召开!计

划征集 &名市民听证代表参加$

印象中! 上海是国内较早开展立

法听证活动的$!**$年 -月!来自

家庭%学校%政府部门%法律界和

教育界的 -*多人!围绕*上海市

中小学校学生伤害事故处理条例

.草案/+展开激烈辩论!这是本市

有记录的第一次立法听证会$

近几年! 立法听证会开得更

加频繁! 议题也多是与市民生活

非常紧密%社会各界关注的热点!

比如控烟条例%养犬条例等等$今

年 +月的 *上海轨道交通管理条

例1修订草案0+立法听证会!更是

吸引媒体长篇累牍地报道! 一度

是城中热议的话题$

然而! 尽管每次听证会都会

征集市民代表! 但市民代表占听

证会代表总数的比例是否足够)

市民代表广泛性是否达到) 市民

代表发言时间是否保证) 市民代

表陈述的观点是否具备普遍代表

性&&这些问题! 都制约着立法

听证会的质量与影响力$ 尤为重

要的是! 市民代表以及其他听证

代表的意见! 有多少被后来颁布

的法规采纳) 有些比较集中的意

见!没有采纳的话主要原因何在)

有些明显受到质疑的条文如果依

然存在的话是什么道理)这些!也

是社会公众和媒体最希望知道的

信息之一!但似乎每次听证会!听

过炒过热闹过!就没有下文$如此

一来!再开各种听证会!公众的新

鲜感%参与度自然下降$

听证会真正的价值! 在于倾

听民意%汇集民智!从而完善我们

的各项法规制度! 如果只是流于

形式或简单完成 '规定动作(!对

法规制定者%对社会公众!都是莫

大的损失$因此!做好听证会意见

的反馈和说明! 是对民意的尊重

和爱惜$这种善意的释放!会激发

整个社会持久的参与热情!如此!

听证会将成为一个民意民智 '蓄

水池(!活水源源而来$

我们希望!不久的将来!每次

听证会后! 一份详实的反馈说明

伴随新法规同时公之于众! 比如

可以在相关网站上发布$ 上海已

经创造了那么多的'第一(!相信

这方面也是不甘人后的$

谢春彦

! ! ! !人不可无火气!火气亦不可太盛"少时读

水浒!每好英雄之气!忠义堂上一片炽烈!直

如干柴烈火" 当下和谐社会!当戒之也!姑写

之" 癸巳春彦于秋风起时节

! ! ! !据沪上媒体报道! 为优化市区

环境! 上海将进一步加强机动车禁

鸣管理!适时扩大禁鸣范围$

应该说! 机动车禁鸣是受广大

市民欢迎的!汽车喇叭声是噪声污染

的重要来源$ 因此! 自 !2*#年 .月

起!上海对外环线以内的道路实行全

天禁止鸣喇叭!违反'禁鸣令(的机动

车% 非机动车驾驶人将被处以罚款$

但禁令的效果如何呢)恐怕很多市民

都有切身体会!汽车喇叭还是'声声

入耳($尤其在路口地段%在拥堵的时

候!汽车喇叭声往往此起彼伏!更恶

劣的是!一些司机在小区内把摁喇叭

当成让行人让路的工具!严重影响生

活环境$不少网友就在新闻跟帖中抱

怨!'我住中环内! 楼下就是十字路

口! 车子鸣喇叭是常事(%'很多大型

车!半夜鸣笛!有人管吗) (

确实!机动车禁鸣存在取证难%

处罚难等问题! 但既然把禁鸣作为

一项城市管理措施! 就不能只寄望

于司机们的自觉! 而是要通过严格

执法! 让禁鸣成为大家能遵守的规

则$执法不严!机动车驾驶者就会出

现侥幸心理甚至无视法律! 导致现

在'外环内禁鸣(的执行效果不佳$

如果上海要扩大禁鸣范围! 但执法

却跟不上!那还有什么意义)法规不

能停留在'文本文件(!而应该是'可

执行文件($ 加强机动车禁鸣管理!

执法首先要保证$（雷蒙 全文刊新
民网，网址 !!!"#$%&'%"(%）


